

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 30 Setiembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.025

## EL ÁFRICA ESPAÑOLA

En el extenso espacio que media entre el Estrecho y la Argelia, á lo largo de aquella abrupta costa acantilada, digno telon de un teatro invisible donde juegan sus salvajes dramas un pueblo indómito é incivilizado, tiene España colocadas algunas preseas de su corona, olvidados recuerdos de una pasada grandeza esmaltada de heróicos hechos y de singulares proezas.

Tan grave es la situacion creada por las circunstancias en aquel extenso territorio, que estimamos como muy oportunas algunas noticias acerca de esas plazas que en su tiempo tuvieron su mision especial exclusivamente mediterránea, pues en la amplia extension de este mar se desarrolló la morisca piratería cuya destruccion estuvo á cargo de las galeras y demás bajeles de S. M. Católica, y que en la actualidad, desaparecida aquélla, representan un papel muy importante respecto al territorio que detrás de sí tienen, y alguna de ellas respecto á ese mismo Mediterráneo en su aspecto político actual.

### Ceuta

Ceuta, la más importante de todas ellas, por su posición, por su desarrollo, por sus recuerdos, es hoy una plaza de una altísima importancia política, sobre todo, y como tal y como consecuencia, una necesaria plaza militar. No estamos con los que la atribuyen gran porvenir comercial, mientras Tánger, á su proximidad, represente lo que hoy representa. Ceuta no es cabeza ni término de ninguna vía comercial; tendrá el tráfico de lo que en derredor se produce, pero nunca llegaría á prolongarse esa vía. En cambio, su aspecto político á la entrada del Estrecho, en casi mejor situacion que Gibraltar, la hacen centinela y vigía de la puerta del Mediterráneo. Hoy es una plaza de primer orden: con algo, con poco dinero mas que la concedan para terminar sus obras empezadas, no tendrá que envidiar á Gibraltar y será una de las más poderosas fortalezas del Mediterráneo. Le faltan dos cosas, ensanchar sus límites hasta Sierra Bullones y crear el puerto de refugio. Una escuadra maniobrando en el Estrecho con la base de Ceuta, con un buen puerto donde no tema á las fuerzas naturales y al abrigo de los poderosos fuertes que la protegen, es invulnerable.

El día que Tarifa fuera lo que debe de ser, y en ella se levantáran las fortificaciones convenientes y se creáran tan á poca costa los dos puertos de refugio, el Estrecho sería nuestro y Gibraltar habría perdido su importancia política; fortificada Algeciras y su bahía, su importancia militar habría desaparecido, y la plaza hoy inglesa no sería mas que un peñon completamente inútil para sus actuales dueños.

Para concluir con lo que atañe á Ceuta, repetiremos que, por tierra, está suficientemente defendida para ataque de moros; por mar tiene defensas imponentes para cualquier nacion; pero... hoy tiene un peligro y un quebranto en su importancia con el inexplicable abandono de la isla del Peregil, que únicamente los gobiernos dé-

biles y pusilánimes que nos rigen han podido consentir que fuera hollada por plantas de salvajes y sustituida en ella nuestra bandera. La isla del Peregil es y ha sido española y mil veces española. Quien lo haya negado, no conoce todavía los dominios y derechos de España. Causa rubor pensar que aquí, en España, se ha dado razon, que no tenían, á nuestros propios enemigos.

### Alhucemas

Encanto produce al navegante que, recorriendo aquella salvaje costa, la encuentra de pronto partida y abierta, mostrando una tan extensa como encantadora bahía. Esta está terminada por occidente por una gran prolongacion que termina en una punta ó cabo (cabo Causit), conocida mas bien con el nombre de Morro de Alhucemas. Por el Este la termina otro promontorio que termina en el cabo Quilates, y entre estos dos promontorios, cuya separacion es de nueve millas, produciendo una ensenada ó gofo de cuatro, es entre lo que está comprendida la hermosa bahía de Alhucemas. Allá en el fondo se presenta un delicioso valle de gran vegetacion, de suaves ondulaciones, fertilizado por los rios Quis y Nekor y poblado de dispersos aduare. A lo largo de este fondo corre un extenso y suave playazo de siete millas de longitud, y á 800 brazas de esta playa se levanta un peñon de 150 metros de largo por 70 de ancho y 25 de altura, que es lo que constituye la plaza de Alhucemas, la posesion española. Los barcos fondean al Sur de ella, quedando resguardados de los vientos al Este y Oeste. En el caso de fondear una escuadra, puede hacerlo en una ú otra costa, según el viento con que la tome.

El braceaje es para toda clase de buques, por grandes que sean, pues desde 20 brazas que se sondan en el centro de la bahía, ván disminuyendo progresivamente hasta cinco, y fondeando en diez brazas, se queda á la pequeña distancia de tierra de cuatro cables.

La porcion de costa que queda entre el Morro y la playa está llena de calas y andajes y es alta y escarpada, lo mismo que la del promontorio Quilates. Ambas prominencias tienen atestados sus senos de una gran riqueza mineral de cobre, antimonio, galenas, etc., etc., que con una pequeña roza quedan al descubierto. Desde ambas alturas se domina perfectamente la plaza á tiro de cañon

Si de la satisfactoria descripcion de la bahía pasamos á la de la plaza, el contraste es tristísimo. Sus fortificaciones están adaptadas lo mejor posible á la configuracion irregular del terreno, pero son antiquisimas, débiles y mal y pobremente artilladas. Sus alojamientos apenas pueden contener cien hombres y son oscuros y malsanos.

El único polvorín, en mal estado y expuesto á los vientos húmedos de Levante que inutilizan este explosivo. La Peña sobre que está edificada la plaza es de naturaleza caliza, compacta, pero hendida y de-

gradada profundamente en varias partes. El choque constante de las olas ha socavado el peñon de tal manera que hoy sólo se sostiene sobre tres macizos, á la manera de una muela sobre sus tres raíces. En los socavones que se forman pueden entrar hasta embarcaciones menores, y allí el agua hierve con tal fuerza que hay continuos desprendimientos de rocas y á veces salta por los agujeros que se ha labrado, atravesando las calles hasta una altura de 30 metros.

La vega de Alhucemas es ó puede ser una verdadera vía comercial. Su riqueza agrícola, no explotada por las escasas necesidades de los moros, su abundancia de minerales y el estar á solo 150 kilómetros de Fez harían de esta bahía, si otros gobernantes tuviera España, un imperio de riqueza, pero para ésto es indispensable: 1.º la posesion del Morro de Alhucemas y el de Quilates; 2.º, la construccion, que sería fácil y barata aprovechando escollos, islotes y el peñon, de un puerto comercial; 3.º, la construccion de la poblacion en el Morro, y 4.º, demostrar á los moros, siempre que fuera necesario, nuestra superioridad de una manera enérgica.

### Peñon de Velez de la Gomera

Entre las dos plazas citadas y oculto en una pequeña cala ó encañada acantilada, que tiene una estrecha y peligrosa entrada, está escondido el peñon de Velez de la Gomera. Es como si en el fondo de pozo rajado por uno de sus costados se colocara un macizo cónico de mucha menor altura que profundidad tiene el pozo. Ese es el peñon del Velez. Redeado á tiro de piedra por formidables alturas escarpadas, sin más horizonte que el escaso que deja la abertura de la cala, aquello es más bien una caberna que una plaza. El peñon afecta una forma cónica, á la manera de esos catites ó calañes de gitano granadino. Sólo tiene la poblacion una calle que en forma de espiral llega á la cresta, donde hay una batería de piezas de á 0 12 y 0,16, que Dios le libre al peñon (como tambien sucede en Alhucemas) de que hagan fuego, pues con todo el peñon se irían al fondo del mar. El Peñon está socavado como el de Alhucemas pero además la extratificacion de sus capas de pizarra y arcilla alternados es sumamente inclinada, notándose ya algunos corrimientos que son lógicos, pues á la vista se percibe correr la humedad por las capas arcillosas.

Es verdaderamente un milagro el equilibrio del peñon. La vida allí es horrorosa, imposible, sin más horizonte que unos muros de piedra, sin comunicacion con nadie cuando la mar está algo picada; en un peligro constante de verse en el fondo del mar ó apedreados por los moros, se necesita verdaderamente abnegacion para habitar aquel antro horrible. ¿Puede tener alguna enmienda? Ninguna. Tiene algun valor militar ó político? Menos aún. Pudo servir aquello para perseguir piratas: una vez desaparecidos de nada sirve, sino para dar algún día de luto á la nacion. ¿Conviene abandonarlo? Dudosa es la respuesta.

Si; pero despues de una poderosa manifestacion de nuestra energía; si no, no, á no ser, y sería lo mejor, que lo permutáramos por el morro de Alhucemas, volando despues todo el peñon.

### Melilla

Plaza que, por la parte de tierra, si estuviera bien guarnecida y artillada puede resistir muy bien un ataque de los moros. Con poca guarnicion, hoy destinada casi toda á la custodia del presidio, como en las otras plazas; con cañones antiquísimos, sin barques, sin repuestos, sin herramientas, sin víveres, y sobre todo sin comunicaciones con Europa más que cada diez días, Melilla no puede desempeñar el papel que debiera si estuviese mejor atendida. Su bahía es bastante buena; la poblacion, aunque pequeña y colocada sobre un mogote de piedra, está bien cuidada; pero en cuanto á su poder militar con respecto al exterior, esto es, á un ataque por mar, es tan tristísimo que más valdria «non raggionar di lor.»

Melilla puede ser una plaza, ó factoría comercial mejor dicho, pues es natural salida de productos que por Tafers vienen, ya de Tetsza, ya de Fez; pero su principal mision es la militar, como punto inestimable en toda aquella costa y como apoyo de las islas Chafarinas. Necesita para ambas cosas: 1.º Facilitar el tráfico haciendo unos sencillos muelles al abrigo de la plaza, pues la bahía no es sostenible con poco viento que haya. 2.º Urbanizar el espacio conocido por el Mantelete. 3.º Aumentar la guarnicion y disminuir el presidio, creando alojamientos para las tropas. 4.º Artiller con buenas piezas la parte de mar. Y 5.º Dotar á la plaza de todos los recursos en material y víveres que son consiguientes.

Como necesidad general á todas las plazas, puesto que no tienen medio alguno de comunicacion, sería conveniente el establecimiento de palomas mensajeras que se correspondieran con Málaga para poder avisar en caso de inesperados sucesos.

### Islas Chafarinas

Preciado tesoro de incuestionable valor, sólo nuestros gobiernos no saben ó no quieren apreciarlo, pero tesoro que necesita su caja para tenerlo seguro, y esa caja es el frontero cabo del Agua. Sitnadas las islas y el cabo á corta distancia del importante Muluya, pueden ser, no sólo un puerto de refugio incomparable en la derrota de los barcos que navegan por el Mediterráneo cerca del Estrecho, sino un punto político de excepcional importancia, por cuanto marcaría la posesion del Muluya, poseyendo ó dominando su embocadura, y sería un obstáculo insuperable á la expansion francesa por Marruecos.

Están formadas las islas por tres islotes formando una concavidad frente á la costa marroquí, y á tan corta distancia unas de otras que con un coste escaso se pueden unir por escolleras ó muelles, formando un puerto seminatural, semiartificial, de tan seguro abrigo y de tan cómoda entrada que casi podríamos asegurar que de tener en él repuestos y medios de reparar ave-

rias, habían de tocar en él cuantos buques surcan en el Mediterráneo en aquellas latitudes.

Las tres islas se llaman «del Congreso,» «de Isabel II» y «del Rey.» Sólo en la segunda hay población, y en las aguas de ellas hay braceaje suficiente y espacio grande para gran número de barcos. Hoy no hay nada. Cuando los sucesos de las Carolinas, se trató de artillar apresuradamente alguna isla; pero... pasó el peligro, y por lo visto pasó la ocasión.

Si el cabo del Agua, que á poca distancia domina las islas, cayera en poder de alguna potencia, que no es una sola la que lo desea, nuestras Chafarinas, como puerto, como plaza y como dique de la expansión argelina, habrían desaparecido. ¿Qué hay que hacer en ellas? Poco para lo que valdrían luego: 1.º, hacer las obras que proyectó el hoy general Aparici, que importan muy poco, para convertirlas en hermoso puerto, 2.º, artillar las cumbres de las islas con buenas piezas; 3.º, crear allí una especie de puerto franco con toda clase de depósitos, y 4.º, lo más urgente, tomar posesión del cabo del Agua en permuta de esa Santa Cruz de Mar Pequeña, que no parece.

Para concluir, añadiremos que en el año 1850 aparecían como españolas, allá cerca del golfo de Tlemecén, unas islas llamadas «Limacos» ó «Caracolas.» ¿En virtud de qué ley pasaron á ser francesas? ¿Podrían decir algo de esto los protocolos de nuestro ministerio de Estado?

#### LAS FORTIFICACIONES DE PARIS

El crítico militar de la «Fortnightly Review», de Londres, ha visitado los fuertes descartados que forman la nueva defensa de la capital de Francia, emitiendo acerca de los mismos, los siguientes juicios:

«El papel preponderante de París en la historia de Francia, le impone la instalación de medios de defensa excepcionales.

Por esta razón no hay ejemplo de fortificaciones tan colosales ni tan formidables como las que rodean á la capital de la República francesa desde las trágicas elecciones de 1870-71.

París tiene actualmente una triple línea de defensa; en primer lugar, el antiguo recinto de Mr. Thiers, construido en 1840; luego la línea de los 16 fuertes descartados, que data de la misma época, y que se encuentran á dos ó tres kilómetros de la línea continua; y después, alrededor de estos fuertes, que detuvieron á los alemanes durante el último sitio, mientras París tuvo un bocado de pan, se ha establecido una nueva serie de fuertes destacados á la distancia de seis ó nueve kilómetros de la primera.

Un ejército invasor que tratase de asediar á París, encontraría guardadas por sus defensores todas las posiciones que las tropas alemanas ocuparon en 1870.

Estos trabajos de defensa forman tres grupos principales: Versalles al Sur y al Sudeste, Vincennes al Este y Saint-Denis al Norte, han venido á ser el núcleo de otros tantos campamentos atrincherados que pueden contener 150.000 hombres.

El perímetro actual de las obras es mayor de 116 kilómetros.

Por el Noroeste son tan fuertes las defensas naturales de París; gracias al cuádruple lazo del Sena, que se ha aplazado la construcción de nuevos fuertes hasta que termine la de los demás; pero el plan de defensa comprende varios fuertes destacados para cubrir el bosque de Saint-Germain, y cuando estos trabajos y los de Longjumeau hayan concluido el perímetro

militar de París será de 150 kilómetros.

Todo esto ha costado y costará sumas enormes, calculándose en 3.000 millones, de francos el importe total de la construcción de los nuevos fuertes de París y de la frontera del Este ó sea de Alemania.

La parte débil de la defensa está, según el escritor inglés, en el inmenso perímetro de los fuertes, que necesita una guarnición proporcionada á sus dimensiones.

Aceptando la relación señalada por el coronel Denfert, y que fija en 1.200 hombres por kilómetro el minimum de defensores de una plaza fuerte, se llega á la cifra de 180.000 soldados para la defensa pasiva de París, sin contar las puramente tropas móviles destinadas á las salidas y á la conservación de las comunicaciones.

En el estado actual de las fortificaciones de París, sería punto menos que imposible una embestida.

Veinte cuerpos de ejército, es decir, más de 600.000 hombres se necesitarían para tal empresa, según los cálculos del Estado Mayor alemán, siendo así que en 1870-71 bastaron 200.000 hombres para sostener el asedio.

El crítico de la *Fortnightly Review*, no entra en previsiones acerca de lo que haría en el caso probable un ejército sitiador que llegase ante los fuertes de París, limitándose á reconocer que la cruel experiencia del pasado imponía á Francia la necesidad absoluta de estos trabajos formidables, y que en lo porvenir la nueva línea de fuertes avanzados que encierra los tres grandes campamentos atrincherados, será para ella un manantial inagotable de fuerza moral y material.

#### Variedades

##### Nuevo invento

Para cuando terminen las pruebas del «Peral,» y sea un hecho la navegación por las profundidades de los mares, ya tienen los futuros buques un aparato de señales que les ha pronunciado un oficial de la marina danesa.

Todo el mundo sabe que el sonido se propaga con mucha más facilidad bajo el agua que en el aire, marchando en línea recta en todas direcciones, á partir del punto de emisión.

El oficial danés ha fundado en este sencillo hecho experimental su aparato, y coloca debajo de la quilla del buque una campana, provista de un martillo automático, que es el transmisor.

El receptor acústico consiste en una especie de tambor de 92 centímetros de diámetro, del cual parte una serie de hilos eléctricos que terminan en un cuadro indicador.

El sonido de un timbre indica que un buque se acerca, y la repetición de las señales dirá que dicha nave sigue tal ó cual dirección.

Hasta hoy, con buenos anteojos marinos se iban remediando los pilotos; en adelante, estando tan próxima la realización de la navegación submarina, el aparato que que bosquejamos será un gran servicio que, previendo sin duda los descubrimientos del porvenir, ha llevado á la práctica su inventor.

Porque asusta pensar lo que hubiese pasado allá en las profundidades del Océano al abordarse dos submarinos; al menor boquete, tripulantes y buques irán derechos al fondo.

Con estos repiques de campanas, ya es otra cosa.

#### Una nueva prueba de la redondez de la tierra

El profesor Riccò ha obtenido en el observatorio astronómico de Palermo varias fotografías del sol naciente en el horizonte marino. En estas fotografías se observa que cuando el segmento visible del sol es menor de la mitad del astro, en lugar de esto aparece en el mar una imagen refleja, bastante estrecha, ocasionada por la curvatura de la tierra. Poco á poco el sol se eleva, la imagen reflejada se alarga y sol é imagen presentan el aspecto de una omega; después la imagen se destaca delante y tiene una forma elíptica muy estrecha que parece una línea luciente hasta que se alarga tanto que acaba por perder la forma elíptica, representando entonces la estría luminosa que deja el sol en el mar.

El profesor Riccò dice que este fenómeno da una prueba de la redondez de la tierra.

#### Nuevo sistema de agujas

Parece que la Compañía del ferrocarril de París á Lion y al Mediterráneo, vá á ensayar en una sección de sus líneas un nuevo sistema de agujas que funcionen por medio de la electricidad. Este sistema tendría la ventaja de evitar los errores y negligencias que puedan cometer los encargados de este servicio. Mas como el transporte de la fuerza eléctrica á una distancia regular no se hace aún con las garantías que serían de desear, se mantendrán al propio tiempo los guarda-agujas con la misión de inspeccionar el servicio mecánico y suplir con el sistema antiguo las irregularidades que pueda presentar el nuevo.

## Gacetilla

Nos permitimos llamar la atención del señor Director de Telégrafos de esta Provincia, sobre la irregularidad que se nota en el servicio, pues, telegramas que nuestro activo corresponsal depositó en Madrid á las once y treinta minutos de la mañana del sábado, llegaron á nuestras manos á las seis y media de la tarde, imposibilitando de darlos á conocer á nuestros lectores con la debida oportunidad.

Como nos consta que en la estación de esta ciudad se comunican los telegramas luego de recibidos, agradeceríamos al referido Sr. Director se tomara la molestia de ver si el retraso proviene de la capital de la Provincia.

Mañana, á las doce de la mañana, tendrá lugar en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad la solemne apertura del curso académico de 1889 á 1890 para cuyo acto han sido invitadas por el Director y Claustro de dicho centro de enseñanza las Autoridades, la prensa local y varios particulares.

Mañana pasarán la revista de Comisario las fuerzas de esta guarnición á las nueve de ella, y después las de la fortaleza de Isabel II.

Los Jefes y Oficiales de la escala de reserva, Pensionistas de San Ildefonso, y demás que deban revistarse, presentarán á dicha hora de las nueve sus justificantes para su autorización, en la Secretaría del Gobierno Militar de esta plaza, pasando á recogerlos á las once.

Ayer salieron para Barcelona nuestros queridos amigos los Sres. Barón de Benimulem, D. Jaime J. Moncada y D. Jaime J. Moisi con sus respectivas familias.

En la subasta de las obras celebrada hoy en las Casas Consistoriales de esta ciudad se han presentado los siguientes postores: Lorenzo Sintes Bagur, 48.764 pesetas.

Lorenzo Borrás Sintes, 48.763 id

José Salas Vallespi, 48.761 id

Juan Sintes Bagur, 48.760 id.

Ha sido adjudicada á este último habiéndose obtenido una rebaja de 17.47 pesetas del tipo de subasta.

Desde mañana la estación telegráfica de esta ciudad, se abrirá al servicio público á las ocho de la mañana en vez de hacerlo á las siete como lo venía verificando.

El billete número 12.987 del sorteo celebrado en Madrid anteayer, que salió premiado con dos mil pesetas ha sido despachado en la Administración de Loterías número 6 de esta ciudad á cargo de D. Pascual Hernandez.

El oficial de Administración Militar don Juan Martorell salió ayer para Palma, al objeto de conducir fondos para las obras de la fortaleza de Isabel II.

Las oficinas de la Comandancia de Marina de esta Provincia, se han trasladado á la casa calle de Deyá número 41, y las del Regimiento Infantería de Mindanao, á la casa número 13 de la calle de Anuncivay, esquina á la del Norte.

Mañana se dará principio en las parroquias y demás iglesias de esta Ciudad á los solemnes cultos del mes de Octubre, con sagrado por S. S. el Papa Leon XIII á Nuestra Señora la Reina del Rosario.

El vapor correo «Nuevo-Mahonés» embarcó ayer en Alcudia para Barcelona once pasajeros, veinte bocoyes vino y setenta y un cerdos.

En el Casino «El Consey» queda abierto el abono para las funciones que han de tener lugar en aquel centro recreativo, todos los sábados de la próxima temporada, por la compañía lírica italiana que debe actuar en el coliseo de esta ciudad.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio de la Administración de Consumos, que insertamos en otro lugar de este número.

Debido á lo desapacible de la tarde, no tocó ayer en el paseo de Isabel II la música de Mindanao.

Habiéndose dado principio hoy á la matanza de cerdos, para el consumo público, en esta Ciudad, desde mañana se espentará su carne en los sitios de costumbre, á 65 céntimos de peseta el kilogramo.

Hoy ha terminado la veda de los mariscos, de modo que mañana se presentarán ya en nuestro mercado algunos para la venta.

En la tarde de ayer, en el vecino pueblo de Villa-Carlos, se promovió un escándalo entre varios sujetos forasteros, quienes además de desobedecer las órdenes de los dependientes de la Alcaldía, los apalearon, siendo detenidos dos de ellos y puestos á disposición del Sr. Juez de instrucción de este partido.

Esta mañana ha fallecido D. Estefanía Bisbal Garcia, esposa de nuestro amigo el Veterinario D. Angel Puigali y Spiter. Descanse en paz el alma de la finada y reiba su esposo y demás familia nuestro más sentido pésame.

Hoy ha sido trasladada al Hospital civil de esta ciudad, una pobre vecina del pueblo de San Luis, que se había fracturado una pierna de resultas de una caída.

Mañana se hará cargo del Teatro principal de esta ciudad D. José Petrus y Sintes, arrendatario del mismo durante el corriente año.

En el día de ayer amaneció el cielo en capotado, notándose durante toda la mañana marcada tendencia á lluvia, y sobre las tres de la tarde cayó un fuerte y bastante prolongado chaparrón, acompañado de algunos relámpagos.

Según noticias la lluvia fué general en toda la isla.

En el Juzgado Municipal de esta ciudad, durante el mes que fine hoy, han tenido lugar las siguientes inscripciones: Matrimonios 10, Nacimientos 29 y Defunciones 23.

Durante el actual mes se han celebrado en las parroquias de esta Ciudad: Sta. María 2 matrimonios, 11 nacimientos y 9 defunciones; Nuestra Sra. del Carmen 3, 9 y 10; San Francisco 1, 8 y 6.

Movimiento de acogidos en la Casa de Misericordia de esta ciudad durante el mes de Septiembre que termina hoy.

Existencia de acogidos en fin del mes anterior: Varones 64 y Hembras 42.

Ingresados en el mes actual: Ninguno.

Existencia de expósitos en la Inclusa en fin del mes anterior: Varones 40 y Hembras 27.

Ingresados en el mes actual: Varones 1 y Hembras 1.

En el Hospital civil de esta ciudad existían hoy: 6 enfermos y 8 enfermas, 16 acogidos y 15 acogidas.

Durante el mes que fine hoy se han incoado en el Juzgado de instrucción de este partido; un sumario por suicidio, otro por parricidio, otro sobre muerte desgraciada, otro por estupro, otro por insultos y amenazas á agentes de la Autoridad y otro por injurias graves.

En la Biblioteca pública de esta ciudad durante el actual mes de Septiembre, se han facilitado 325 volúmenes y ha sido visitada por 269 lectores.

La cuenta de la Administración Subalterna de Hacienda de este Partido, durante el presente mes, arroja un cargo de 72.268'61 pesetas y una data de 91 885'98 pesetas.

Para el consumo de esta población han sido sacrificadas durante el mes que fine hoy 22 bueyes, 35 vacas, 55 becerros, 74 terneras, y 100 carneros, cuyo peso en junto asciende á 24.265 kilogramos.

Además lo han sido también 4 cerdos su peso 257 kilogramos.

El importe de los socorros suministrados durante el finido mes de Septiembre á los presos existentes en la cárcel de este Partido, ha ascendido á la suma de 143'30 pesetas.

Las personas—que son muchas por cierto—que tienen la costumbre de curarse con alcohol cuando se hacen alguna cortadura, arañazo ó herida de poca gravedad, deben renunciar á emplear ese medio, á no ser en el caso de que les conste positivamente que el alcohol es puro, verdadero espíritu de vino, pues si es del que contiene amílico se exponen á sufrir graves consecuencias.

En Barcelona un joven oficial de ebanista se causó una pequeña cortadura en el antebrazo izquierdo con un formón, y en lugar de acudir al médico ó la casa de socorro, se empapó la herida con alcohol, encontrándose de tal modo que difícilmente escapará de la amputación de dicho miembro. El médico no atinaba al principio en las causas de la gravedad del mal, hasta que se averiguó que el alcohol de que el herido había echado mano contenía amílico.

Sirva el ejemplo de escarmiento.

Los pasajeros salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahón» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Andrés Sitgar; Juan Martorell; Juan Piris; Juan Salom; Juan Manuel Juan Benassar; Pedro Pallarés; Isabel Ponseti; Guillermo Tomás; José Richart; Jaime Serra; Bartolomé Pons; Bartolomé Fiol.

PARA BARCELONA

D. Jaime Moysi, su señora, 3 hijos, 1 hermana y 1 criada; Jaime Moncada, señora, 1 hijo, 1 sobrina y tres criados; Francisco Femenias; José Gomila; Eugenio Arbona; Juana Beltran, su madre y una ahijada; Manuel Guintanilla; Gabriel Pons; Pedro Seguí; Antonio Vidal; Juan Monaco; María Pons y una hija; Rafael Blanqué; Marcos Blanqué; Luis Mas; Hermas Font; Sr. Baron de Benimuslem, su señora y dos criadas; Juan Lucena; José Quevedo; Modesta Alonso; Magdalena Lladó —Total 52.

MATADERO

Precedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 29.—1 ternera, 55 kilos, Sebastian Morlá; 1 id., 74, Binigurdó; 1 vaca, 218, huerto de Miguel Mercadal; 1 ternera, 125, id., y 1 id., 74, Calafi.

Día 30.—1 ternera, 75 kilos, Flurinet; 1 ternera, 71, id.; 1 ternera, 79, Barranch San Luis; 3 corderos, 38, id.; 1 cordero, 10, Santa Catalina Tomasa; 1 ternero, 162, Noria de Gracia; 1 ternera, 85, Jaime Villalonga; 1 cordero, 12, Biniarroca; 1 ternero, 70, Binigurdó; 1 ternero, 71, id.; 2 corderos, 19, Espalmer vell; 1 ternera, 71, José Borrás; 1 ternera, 63, Son Arró; 1 cordero, 16, Martina de Mercadal; 4 cerdos, 257.

Telegramas  
DE  
El Bien Público

(Se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 28.—11'30 m.

Noticias de Málaga desmienten que el laud «Miguel Teresa» deba ser considerado como contrabandista, toda vez que en aquel puerto no se había prohibido embarcar armas con destino á Marruecos.

No se ha recibido ningún telegrama oficial del crucero «Navarra».

Madrid 28.—11'35 m.

Telegrafían de Málaga que en dicha ciudad circula el rumor de que han sido muertos los cautivos españoles.

Tánger.—El Sultán ha visitado la mezquita principal con gran aparato. En las calles del tránsito había un gentío inmenso. Ha reinado un orden perfecto.

Madrid 28.—6'15 t.

Noticias de origen oficial manifiestan que los buques de guerra «Navarra», «Isla de Luzon» y «Cocodrilo» llegarán á Tánger sin los cautivos. Los comisionados marroquíes del Sultán se han quedado en Peñón de la Gomera.

Madrid 28.—6'25 t.

Nuestro corresponsal en Tánger telegrafía, que el Sr. Figuera presentará mañana sus credenciales al Sultán. Dice también que los cautivos llegarán hoy al Peñón de la Gomera y mañana á Tánger.

Madrid 28.—10 n.

Antes del Consejo de Ministros el Sr. Martínez Campos ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Sagasta.

El Consejo de Ministros ha acordado que el Gobernador de Lugo pa-

se á prestar sus servicios en el Ministerio de Ultramar.

Un telegrama del General Salamanca manifiesta que ha sido recibido con grande entusiasmo en la Habana, al llegar de su escursión para distribuir las colonias.

Madrid 28.—10'30 n.

El Consejo de Ministros ha acordado relevar de su cargo al Consejero de Estado D. Miguel Martínez Campos. Se ha adelantado el examen de los proyectos para mejorar la situación de los cabos y sargentos. Los ministros han cambiado sus impresiones respecto á las noticias recibidas de Marruecos. Se han concedido además en dicho consejo de Ministros algunos indultos.

Madrid 28.—11'35 n.

Me telegrafían desde Tánger confirmando que el crucero «Navarra» ha llegado á aquel puerto sin haber podido conseguir de los kábilas rifeños que les entregaran los cautivos españoles, y que los comisionados del Sultán han quedado en el peñón de la Gomera para conseguir dicha entrega. Confíase que los referidos comisionados llegarán á Tánger esta noche con los cautivos á cuyo efecto ha salido un buque para recogerlos.

Ha llegado á Cádiz un hermano del Sr. Figuera para recibir instrucciones.

No ha fallecido ningún cautivo.

Madrid 29.—1 madrugada.

Se ha acordado en Consejo de Ministros que el Sr. Rodríguez Correa, reemplace al Sr. Martínez Campos en el Consejo de Estado.

Dícese que el Gobierno ha recibido telegramas oficiales de Tánger que mantiene reservados.

«La Gaceta» de Madrid publica un Real Decreto disponiendo el licenciamiento de los mozos procedentes del reemplazo de 1881. Publica también el periódico oficial algunas disposiciones encaminadas á dirigir hácia la Isla de Cuba las corrientes de emigración española.

Madrid 29.—9'45 m.

Segun telegramas el Ministro español en Tánger presentó ya las credenciales al Emperador, acompañado de los Comandantes de la Escuadra española. El Sultán pronunció frases cariñosas para España, anunciando además que había ordenado que la Embajada Marroquí que se halla en Francia, vaya de regreso á España como nueva prueba de su amistad.

Ha fondeado en el Puerto de Santander, el vapor «Isla de Luzon», procedente de la Habana.

Madrid 29.—11'15 m.

París.—Búscase un local espacioso para celebrar en él un meeting los revisionistas, socialistas y patriotas, para protestar contra la elección de Soffrin.

Los agitadores se proponen evitar que los nuevos diputados tomen asiento en la Cámara.

Berlin.—En Spandar ha ocurrido una explosión en un laboratorio de Artillería, resultando doce heridos de gravedad y trece que lo han sido levemente.

Madrid 29.—4 t.

Se ha recibido un telegrama del Comandante de Marina de Málaga, anunciando que el capitán del buque francés «Santo Domingo», llegado de Melilla, dice que la Comisión marroquí, enviada por el Sultán, se ha incautado de los cautivos españoles, que deben llegar hoy á Tánger.

Madrid 30.—12'30 madrugada.

Se ha verificado en París el reparto de premios á los expositores que han concurrido á la Exposición, cuyo acto ha sido brillante.

Los expositores pasan de sesenta mil; habiendo sido premiados en número de treinta y tres mil ciento cuarenta.

El Presidente de la República, Mr. Carnot, y el Presidente del Ministerio, Mr. Tirard, han pronunciado elocuentes discursos.

Madrid 30.—11'20 m.

El Comandante de Alhucemas ha participado al Comandante del «Navarra», que al regresar de la Gomera, los rifeños recibieron á los comisionados del Sultán, reuniéndose los jefes de la kábila para acordar los medios de recuperar los cautivos: éstos han recibido de los rifeños pan, huevos y gallinas.

Madrid 30.—11'26 m.

En el acto de recibir el Sultán al representante de España, dijo: Siempre que ocurran incidentes entre naciones vecinas, deben resolverse por las vías de la amistad, cual corresponde á pueblos hermanos.

Madrid 30.—12 m.

Ninguna noticia oficial se ha recibido aún referente á la entrega de los cautivos españoles: sin embargo insístese en creer que la comisión marroquí los ha entregado á las autoridades de Alhucemas, y que el cañonero «Cocodrilo» se ha encargado de llevarlos á Málaga.

Continúa el misterio sobre el hecho del cuerpo que se halló descuartizado.

Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de  
MAHON

El día 1.<sup>o</sup> de Octubre próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en este Instituto la inauguración del curso académico de 1889 á 1890.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y en particular de los alumnos del Establecimiento y sus respectivas familias por si desean contribuir con su asistencia á la mayor brillantez del acto.

Mahon 30 de Septiembre 1889.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

COTIZACIONES

Barcelona 28.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	76'42
4 por ciento Exterior.	78'32
4 por ciento amortizable.	90'00
B. H. de Cuba id.	107'00
C. H. Colonial.	66'60
F. C. de Barna a Francia.	65'25
Id. del Norte de España.	91'20
Orenses.	19'75
Acciones Almansa.	115'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	78'50
F. C. de Medina a O. y Vigo.	38'50
Id. Almansa.	72'75
Obligaciones Trasatlánticas.	86'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00

*Empeños del Casino Mercantil*

Interior	24 rs vn. paga alcista.
	Madrid 28.

4 p. Interior.	76'40
4 p. amortizable.	70'10
Billts. Hipos. de Cuba.	107'10

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Gerónimo doctor y fundador.  
 Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Santa María.  
 Mañana, día 1.º de Octubre, se dá principio á la devocion de este mes consagrado todo el rezo del S. Rosario, segun la intencion del Papa Leon XIII y prescripcion de nuestro Excmo. Prelado Diocesano. Estos cultos, para mayor comodidad de los fieles tendran lugar al amanecer y al anocheecer y en las iglesias siguientes: En San Francisco de Asis á las 5 y media con exposicion de S. D. M. misa, meditacion y letrillas: en Sta. María á las 6 luego de la misa primera Rosario y meditacion: en el Carmen á las 6 y media con el Señor de manifiesto, rosario estacion y bendicion: en la Concepcion con rosario, misa y bendicion con el S. Copon. Por la noche, con notable solemnidad y el Señor de manifiesto en las Concepcionistas: en Sta. Eulalia y S. José, rosario y meditacion; terminando en todas partes con la nueva Oracion al gran Patriarca S. José, que tanto encarece el S. Pontífice y manda el E. Sr. Obispo.

Santo de mañana

La Dedicacion de la Santa Iglesia Catedral y San Remigio obispo y confesor.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DÍA 30 DE SETIEMBRE DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	756'9	756'5
Termóm. seco.	17'0	17'8
Id. húmedo.	12'4	13'8
Direccion del viento.	N	NE
Clase id.	Viento	Brisa
Estado de la atmósfera.	Cubierto	Nuboso
Temp. máx. á la somb.	18'6	
Id. máx. al sol.	25'4	
Id. mínima.	14'7	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	543	
Lluvia en id. en mm.	16'9	
Evaporacion en id.	3'2	
Ascenso del boróm. id.	2'3	
Descenso id. en id.	0'0	

ANUNCIOS

Administracion de Consumos DE MAHON

Debiendo empezar mañana la temporada de matanza de cerdos en el casco y radio de esta ciudad, llamo la atencion de sus poseedores el deber en que se hallan de dar cuenta á esta Administracion del día en que han de sacrificarse dichas reses segun previene el art. 279 de la vigente instruccion del ramo, á cuyo efecto podrán pasar el correspondiente aviso con dos dias de anticipacion á estas oficinas los vecinos de esta ciudad para proceder á su peso y adeudo, y los del radio que no estén concertados, con cinco dias, para igual efecto.  
 Mahon 30 Setiembre 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

CHOCOLATE OSTEOGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, segun lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos. 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES —Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

JOSÉ CARRERAS MARSELLA

SASTRE

7 CALLE DE LA IGLESIA 7

Llegado de Barcelona el dueño de este establecimiento ofrece á sus parroquianos y al público en general un elegante y variado surtido de paños para Trages de invierno á precios baratísimos.

Tambien encontrarán estambres para pardesus de entretiempo.

Acudid y os convencereis.

7 CALLE DE LA IGLESIA 7

DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

DE

FRANCISCO THOMÁS ROBERT

8 NUEVA 8

10 por ciento de rebaja; sobre el precio corriente en todos los géneros existentes en este establecimiento.

Elaboracion del mármol

Ceferino Sinerol marmolista, Plaza de la Miranda de esta ciudad número 1, tiene el gusto de participar á este respetable público y demás de la Isla, que acaba de recibir un estenso pedido de MARMOLES de las acreditadas canteras de Carrara y Bélgica, propios para sepulturas, tumbas y lápidas mortuorias, desde 10 pesetas una en adelante, peldaños para escaleras, lavabos, tocadores, chimeneas, asientos para retretes, y brocales para cisternas, etc, etc.

Zócalos con el borde de mármol á 32'50 pesetas metro, y todo cuanto pertenece al ramo de Ebanistería á precios arregladísimos y con la prontitud posible.

ALMACEN DE

PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. UU. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fábrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo 30

MAHON.

Castillo 30.

AVISO

RAMPA DE LA ABUNDANCIA N.º 4 (al lado del almacen donde se ven en n.º 11 les i. s. i. os.)

Se vende:  
 Azúcar dorado 1.º á 85 céntimos de peseta el kilo  
 Azúcar Terron de Cuba á 1 peseta el kilo.  
 Café Manila á 2'92 el kilo.  
 Aceite puro de oliva á 1 peseta el litro.

Copiadores anglo-americanos

SIEMPRE HUMEDOS

DE REVILO

CON PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS

ÚNICO REPRESENTANTE

EN ESPAÑA AMÉRICA Y PORTUGAL

EN MAHON MR. PRADERE

CALLE NUEVA NUM. 19.

Estos copiadore aceptados por todo el comercio de los Estados Unidos, do an Bretaña y Francia y recomendados por todos los Centros Científicos de aquellas naciones, reunen las inmensas ventajas á los hasta ahora conocidos, que sin humedecer el papel se puede copiar á la vez tantas cartas como hojas contiene el copiadore, resultando las reproducciones tan claras como los mismos originales.

Las materias que componen el preparado son inofensivas y proporcionan una humedad para tiempo indefinido á todas las hojas que quedan para copiar.

Por más años que se guarden los copiadore ya usados, las hojas copiadas no sufren ningún deterioro, al contrario conservan la misma pastosidad.

El uso de los copiadore Revilo es el mismo que se viene empleando con los que comunmente se usan.

Hace poco se ha tratado en esta capital de imitar estos copiadore y para evitar equivocaciones se advierte que los copiadore Revilo á la hoja de esplicaciones irán la firma Revilo. E. Bonnin y el sello.

Las personas que gusten apreciar la importancia de nuestros copiadore, pueden pasar recado é ir á persona competente para dar las esplicaciones que deseen.

BARATURA

En la tienda de la calle de las Moreras núm 5 se venden:

Garbanzos á 0'45 céntimos de peseta el kilo.  
 Tocino á 1'25 peseta kilo.  
 Patatas á 0'10 " " "  
 Patatas á 1 peseta arroba.  
 Aceite á 1 peseta litro.

Para vender

Lo está un armario, un mostrador (taul) y varios enseres propios para tienda. Informarán en la calle del Castillo número 45.

TRASLADO

El Dr. Llansó participa al público ha trasladado su domicilio á la calle de San Fernando núm. 38.



D. Joaquin Gahona y Orfila

HA FALLECIDO

á las 9 y media de la mañana de hoy á la edad de 61 años (E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, hermanos, hermanos políticos, tias y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible é irreparable pérdida rogando lo tengan presente en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar mañana á las 9 de la misma.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, Angel n.º 17.

Mahon 30 Setiembre 1889.

No se invita particularmente.